



する周波数測定装置の備えつけを免除すること、四、免許申請手数料を引下すこと、以上でございます。

○辻委員長 ただいまの四件の請願について、表題の三法案について、本委員会において審査中でありますので、十分その趣旨を参考にして、法案の審査に当りたいと思います。御了承を願います。

○辻委員長 次に電波法案、放送法案及び電波監理委員会設置法案を一括議題とし、質疑を続けます。江崎君。

○江崎(一)委員 前回に引き続きまして、電波法案につきまして質問したいと思います。第七十四条におきまして、「暴動その他の非常の事態」とあります。第六十九条に解釈は「暴動及び非常の事態」という字句につきまして、政府側の解釈はどういう解釈をとつておりますか。

○網島政府委員 「暴動その他の非常の事態」とありますが、この非常の事態の内訳は、ここにあげた地震、台風、洪水云々などですが、それらをひらくめて非常の事態と考えております。

○江崎(一)委員 暴動ということですが、これは一体どういう範囲のものをさされるのでしょうか。特に労働組合のストライキなどと関連して、明確にしておいていただきたいと思います。

○網島政府委員 暴動は、秩序あるストライキというふうなものは人つておらないと考えております。いわゆる無秩序に破壊的な行動があつた場合の暴動を考えておる次第であります。

○江崎(一)委員 暴動であるという判定は、電波監理委員会で判定されるのか。それともほかの機関で判定されるのですか。

○網島政府委員 この第七十四条によりまして、電波監理委員会が人命の救助、災害の救援、その他交通通信の確保のために必要な通信を無線局に行われる場合は、もちろんこれはそれぐら主官の官庁がありました場合に、そこ

の要請に基き、あるいはそれと協議をいたしまして、これを行うことになりますが、大震災のような、だれが見てもこれは無線の必要があるというような場合には、みずからこれを発動する場合もあり得ると思つております。

○中村(純)委員 今の御答弁もございましたが、私は実はいささか見解を異にしておるものであります。本條の規定は、暴動であるか、あるいは地震でありますか知りませんが、とにかく通常の状態における通信方法をもつてしては、交通通信等が行われない。通信社絶のおそれがあるという場合において、電波監理委員会が必要な通信を無線局に行わせるといふことが、それが暴動規定するところであつて、それが暴動であるか何であるか、あるいは刑法上の問題に触れるのか触れないのか、それ

の問題に触れるのか触れないのか、それが問題は電波法の関する問題ではないといたします。従つて江崎委員のおつしやる暴動といふことの法律的な意味とか何とかいうことはではなくて、事態そのものが平常なる通信方法をもつてしては運営がつかない場合に、交通通信を他の交通通信にあらざる無線局をして行わしめるという、ただ単にそれだけのことを規定しておるのではないか

○網島政府委員 信を他の交通通信にあらざる無線局をして行わしめるといふことを規定しておる次第であります。

○網島政府委員 その通りでございまして、私の申し上げたのは、この非常の事態の発生するおそれがある場合に、

あるいは非常の事態が発生した場合に、それぐらの所管のところから要請がある。そういう場合においても、電波監理委員会が判断をして通信を行わせるということを申し上げたのであります。

○江崎(一)委員 今御答弁ではつきりしたのですが、暴動であるかどうかがやらぬのですね。

○網島政府委員 そうであります。

○江崎(一)委員 次に二月の十五日に私にていただいた資料であります。私が、この資料につきましてずっと検討して実際に調べてみると、かなり実際と食い違つておる点があるのです。が、これは一体いつの統計でしようか。

○網島政府委員 いろいろの資料を差し上げましたので、そのうちのどれでございましようか。

○江崎(一)委員 二月十五日、衆議院電気通信委員会における江崎委員の質問に対する資料といふのです。そのうちの漁船に対する通信時間の割当表です。

○網島政府委員 これは大体最も新しいことを目標にいたしましたのとおりで、大体は二月末現在のはずであります。

○江崎(一)委員 これは二、三日前で、大体は二月末現在のはずであります。お手元に差上げました資料は、私どもが各電波管理局に調べさせてまして、集めた資料でございまして、私どもいたしましてはこれに参考の意見として申し上げておきました。

○網島政府委員 お手元に差上げました資料は、私どもが各電波管理局に調べさせてまして、集めた資料でございまして、私が、私どもとしてはこれを正しいものと考えております。

○江崎(一)委員 誤りがあると云ふのが、私がずつと東北方面をまわりまして調べて来た結果ですけれども、このいたいたい表によりますところの通信時間並びに漁船数ですが、一部とか五分とか、そういうわずかな食い違いで

時間が非常に多くなったとか、そろ

○網島政府委員 どの点でございましようか。

○江崎(一)委員 陸上局に対する数字が、実際にわれくが調べたのと大分違ちうのです。

○松本(喜)委員 関連してちょっと申上げたい。江崎君からこの前政府に

し上げた。江崎君からこの前政府に對し資料を要求され、われくもそれを受取つたのであります。電波局でとられた統計は、私はまあ大体にして正しい報告であると考えております。われく委員いたしまして江崎君に望みたいことは、あなた方がつくられておる資料があれば、失礼であります。われく委員にもそれを配つてもらいたい。そうすればわれくはそれを検討して、どういう差があるかとおこなうことを確かめることができるのであります。江崎委員が貢献しておるごとに、江崎君は別な統計があるというならば、ひとつそれを印刷にしてわれくの方にも配つていただきたい。これを参考の意見として申し上げておきました。

○江崎(一)委員 実はそれは電波局でやつておられるのだから、一番よくわかつておられるはずだと思うのですが、私の方から適にこれはこうだといふよう

う。JWFですね。その点につきまし

とえば小名浜につきましても大分違

う。JWFですね。その点につきまし

ても大分違うようあります。最近の

様子はわかりませんが……

○網島政府委員 お調べになつたのを

出していたときましたら、私の方でこ

れと合せまして、どういう点が違つて

おるか。どういうわけでどういう資料

になつたのか。お知らせしたいと思いま

ります。

○網島政府委員 お調べになつたのを

出していたときましたら、私の方でこ

れと合せまして、どういう点が違つて

おるか。どういうわけでどういう資料

になつたのか。お知らせしたいと思いま

ります。

○網島政府委員 お調べになつたのを

出していたときましたら、私の方でこ

れと合せまして、どういう点が違つて

おるか。どういうわけでどういう資料

になつたのか。お知らせしたいと思いま

ります。



放送法案においては、直接その点については触れておらないのであると私どもは考えておりますが、政府ははたしてさような見解であるかどうかか。その点を承りたいのであります。

○調査政府委員 私どもはまつたくただいまの御説と同じ考え方を持つておりますまして、特に放送法案にそれを書かなかつた次第でございます。

○中村(純)委員 もう一点だけ質問したいと思います。この放送法の第九條の中に、受信機の修理業務につきましては、監理委員会の行う調査によつて、必要と認められだ場所に限つてこれを行うことができるという法律の規定になつて

つておらないということがあると  
う状態でありますて、協会が全然こ  
う仕事をできないということにな  
れば、そういう土地に住んでいるところ  
の職場者が、非常に不便であるとい  
ことを考えまして、特に協会にこの  
理業務と、いうものを認めたのであります  
が、その範囲はあくまでも民業が  
迫されない、ということが必要でござ  
まして、そういう意味合いから電波  
委員会が調査いたしまして、十分  
ういふことのないよう、必要な最  
限度にこれをとどめるという趣旨で  
第五項を設けた次第でございます。

水産、工業、その他農業でありますとか、そういうものを一々考えてみたのではありませんが、結局そういうことになりますと、あらゆる産業、科学、文化の問題を全部あげなければならないといふことになりますと、一応この三つの文化科学、産業でもつて、私どもの文化から抽出することになるのですから。また労働ということは産業から抜けた次第でござります。

○愛田委員 このことは非常に印象的であります。教育という言葉は、これは文化から抽出することになるのですから。また労働ということは産業から抽出するところが大きいと思うのであります。

すが、もう一二三これへつけ加えられることが、政府案として適當であるとお思ひになりませんか。ここへ限定しておいた方が、原案をいたしまして非常に妥当であると思われますか。これはどうせ修正案の問題になるのでありますから、その三つに限定することが、いろいろの検討の結果妥当であるという結論に達したのであるというお考えでございましょうか。そこをお伺いいたします。

○網島政府委員 特にこの三つに限定することが妥当だというわけではございませんが、私どもとしては原案がいいのではないかと考えております。

程度の報酬を受けないといふことにになると、この職務を遂行する上に非常に支障が起りはしないか。たとえば旅費をどこか業務遂行のための必要な実費をかけるといふ程度であると、儀礼的な形になつて、せつかく新発足をするこの重大な経営委員会の活動にも、鈍る点がありはしないかといふような不安を抱くのですが、いろいろ他の法律に規定されておる委員会の委員の人たちには、相當程度の報酬が与えられ、あるいは国務大臣と同じ待遇がされておる委員会の委員が、何か名譽職のようない形にとられて、この新発足の難かしきスタートに立ちとどける段々関係の至

おりましたが、この趣旨は過疎の公認会議におきましても、修理業者側からあるる希望的な意見の開陳があつたのでござりますが、私どもその気持につきましては、しごく同感に感ずる点が多くあります。この法案の趣旨は、協会の行うところの修理の場所は、どのような民間の業者の手の届かない範囲にして、協会はそういうことが本来の目的ではないのでありますから、民間業者のおるところにおきましては、で生きるだけ民間業者の手によつてやらせらる。すなわち民業を圧迫するためのやのではないといふ趣旨において立憲せられたものと考えておりますが、その点に対する御見解を承りたいと思います。

題の、経営委員会の委員の任命に閣議においては、その選任については、化、科学、産業その他の各分野が含まれてあります。この三つだけを抽出して理由を開きたい。私が考えますのに今エヌエスコ運動が相当世界的に展開していますが、これは国際連合の教育文化機構という立場をとられておるので、その線から言つても教育といたることを脱かしてはならないのじやないか。その他まだ労働とか、婦人問題とか、農民層の問題とか、公聴会のところにもいろいろ意見も出ておつたようですが、そういういろいろの部門の名前をあげずに、この三つだけあげた理由をちよつとお聞きしたいのです。

場す  
すに出することになるのですが、もしくは婦人をここへ一つ入れるといふことも必要だと思うのです。そういうような性別とかいう立場からのものはどれへ入るのか。これはいろいろ入れたということになるといふ御意見ですか。ここにその部門の軽重があつて、非常に転々見られるといふ印象を持たれてもいかぬことありますし、ことにこの文化、教育、科学といふものは、並列すべきものであつて、これを文化へ吸収するとか、科学へ吸収するとかいうようなことは、やむとと両面が違うのですから、もう二、三、たゞえば教育ということ、ユースコでちやんともう国民の常識になつておるのでありますから、教育、文化、科学と三つは並列する必要がある。また産業の中には、水産とか農業とかいろいろあるでしょうが、特にこの間農村を軽視してはならないというような公論会の御意見も、相当強く出ておつたようですが、産業のほうに特に農民層の代表がほしいといふようなことを考えられておるので

と申しますのは、教育として問題を有する場合もあると存じます。また、どこにも入らないといたしましても、この十六條にござりますように「その他各分野」云々とありますので、これらの字句を縦合いたしますれば、先ほど私が申し上げました意味が十分出るのではないかと考えております。何分にも経営委員会の委員の数が限定されておりますので、一々ここへ具体的にあげる、ここへ必ず出るのだというところには、いやこれも足らない、あれも足らないといふように、いろいろな問題が起つて来ると思います。従つて私どもは原案が妥当であると考えておる次第であります。

大な機構の上に、一抹のさびしさを與えるものではないかということを考え、この点についてもう一度念を入れてお聞きしておきたいと思います。  
○網島政府委員 この経営委員が相当の報酬を受くべきじやないかという御説は、私どもも同感でござります。ただこの報酬をはつきりさせることになりますれば、勢い他の特別職の公務員、あるいは政府の職員その他と、いろいろ比較されるのでありますて、なかなか適当な数字が書きにくいということになるかと存じます。ところで、私どももいたしまして「旅費その他業務の遂行に伴う実費」云々と書いてござりますが、この業務遂行に必要な実費といふところでは、相当なりとある実際の決定が行われ得るじやないかと考えておる次第であります。この、朝謝、実費その他につきましては、これは経営委員会が諸般の角度から見まして、最も妥当だと思われるところに決定されるわけでありますて、その決定

足供され相をも天を來 うはや物なた跡日 代考子

のやり方によつて、十分その目的が達成されるのではないかと私ども考えておる次第であります。

○愛田委員 この委員の報酬の問題に関する、他の類似の委員会のそれと、たとえば政府職員その他の職務のいろいろな関係のものとの比較検討を十分されたと思いますが、その検討をされたいろいろな場合の実情を、ちよつとお伺いしておきたいと思います。

○綱島政府委員 先ほど申し上げましたように、まず比較されますのは、国務大臣でありますとか、国議員でありますとか、その他地方の議会の議員の方々、あるいは政府の特別職といふようなものでございますが、私どもは率直に申し上げまして、こういう報酬委員として職責を果していただくには、十分だとは考えにくいのであります。従いましてこの業務の遂行に伴う実費というところで、最も妥当なその実費の額をきめられたらしいのではないかと考えておる次第であります。

○愛田委員 これはこの法的の基礎を確立する上において報酬とするがよろしいか、もしくは実費とするがよろしいかという点は、非常に重大な問題であります。原則として、この経営委員会の委員は、サービスをする委員であるというような印象が濃厚な方であります。それで委員の報酬と

のやうな形で原則として、またその額はいろいろと議決権があるのですから、そこで考えればいいことですが、実費程度の委員とするか、報酬の委員とするかという点で、これは非常に印象の上で強弱がつくと思うので

あります。今政府委員が言われたようになると、そこで何か埋合せがつくいろいろなことになつても、実際はこれは

業務を骨折ったサービスにもらつたの

だとかいう印象になつて、形の上では

ほどどるくなり、非常に弱くなるおそ

れがあると思うのですが、これももう

おきたいと思つたのですが、政府とし

て初めて報酬ということについては相当

深く考えて、それにしてはどうかとい

う御意見もあつたと思います。その場

合にさつきお尋ねした報酬を得ておる

委員制度と、実費を得ておる委員制度

との比較検討をされたその実態を、い

ま少しつ込んでお尋ねしたいのです

が、ここへあげてある委員の任務が非

常に重い。たとえば今度文部委員会が

考えようとしておる文化財保護法など

の先ごろ出された原案などは、その点

においてちゃんと國務大臣級のものを

確立する上において報酬とするがよろ

しいか、もしくは実費とするがよろし

いかという点は、その点

であります。従いまして十分御審議をいた

だきたいと考えております。

○愛田委員 この協会の性格が法人と

なつておりますが、この法人は、この

法文によれば純然たる公益法人とい

うものとの公益性の差異などについ

て、特にこの後に所得税とか、法人税

とかいう問題が出ておるので考えられ

るのであります。その強弱の程度、

それに関係した課税の問題から、これ

であります。今度経営委員になつた者は、地

方に行つても、他の仕事をしておつて

も、急に委員会を開くことになると集

まらなければならぬし、ちょうど国会

恒久的な措置として考えてやる必要が

ある。今後経営委員になつた者は、地

方のところに合せでなくして、

恒久的な措置として考えてやる必要が

ある。今度経営委員になつた者は、地

方

ますが、政府は民間放送の成長については、今私が申し上げたきわめて筋の通つた確実なるものが、大都市その他の重要都市に一つか二つくらい、りつぱに成長することを歓迎するという意味をお考へになつておるか。できれば各地域にどん／＼民間放送会社が、せつかくこの法案にも規定したのだから、成長するようにやりたいといふ構想を持たれるか。この点をちよつとお尋ねいたします。

○網島政府委員 民間放送のことに関しては、これは今後できます電波監理委員会が決定することございまして、私ども今日とやかく言うのはどうかと思ふのであります。しかしながら政府といたしましては、りつばな形における民主化された民間放送というものが育成され、成長して行くことをこないねがつておるものでございます。もちろんだいまの状態のもとにおきまして、純然たる技術的面から見ましても、そう多數の民間放送がアメリカ式にてきて来るといふことは予想できぬのであります。勢い非常に性質のよいものが免許を受けてやつて行くといふことになると考えておる次第でございます。なお将来の放送につきましては、私どもはだいまのところ相当期間は、やはり現在の日本放送協会が改組された新しい日本放送協会、そういう形のいわゆる全国的に電波を普及させる使命を持つた機関が必要であるうかと考えております。

○辻委員長 次に前回に引き続き電話料金法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑を続行いたします。

○中村(純)委員 この法律案を拜見い

たしますと、別表の中に、官庁等専用並びに新聞社、通信社、及び日本放送協会の専用に供する場合の料金が、つまり定額料金が規定されておりますが、ここにあります日本放送協会といふものは、一体何を指称するのでありますか。現在においては社団法人日本放送協会であることは間違ないのであります。しかし日本放送協会が生れた場合にはどうなるのでありますか。その点をまず伺いたいと思います。

○網島政府委員 お答えいたします。これは現在におきましては、現在の日本放送協会を当然としておるのでござりますが、新しい放送法が成立しまして実施になります場合には、やはり同様、日本放送協会を対象としておりま

す。

○中村(純)委員 それはたま／＼前後日本の日本放送協会が同じ名前であるから、そういうことも言えるかも知れませんけれども、厳密なる法律論としていかなるものでありますか。たゞいまの解釈でよろしいのであるか。もう一ぺんお答え願いたい。

○網島政府委員 これは厳密に申しますと、あるいは中村委員のおつしやいました通りの疑問の点はあるのでござりますが、この法律によつて特別の専用料を設けた趣旨といふのは、放送事業の公共性、それから放送事業における電話の専用といふものと、絶対的に必要であるといふ点から、新聞通信と同様に取扱いまして、定額料金になつております。私どもは、さように解してさしつかえないといふように考えております。

○中村(純)委員 だいまの御答弁

で、立案の趣旨と申しますか、立案の氣持はよくわかつたのであります。

○中村(純)委員 だいまの御答弁にありますと、民間放送と一口にいえば

かよつとわからぬところがあるよう思ふのであります。のみならずただいまの立案の趣旨からいいますと、

ひとり日本放送協会に限らず、近く生

れるべき民間放送事業者の場合におい

ても、同様の定額料金制度が適用され

てかかるべき事柄であると思うのであ

りますが、その点につきましては、こ

れは現在からいえば将来の問題でありますけれども、政府はどういう考え方を

持つておられますか、承りたいと思

ります。

○網島政府委員 その前に、だいまの御質問に因應いたしまして申し上げます。特にこの一部改正の法律案を出

しましたのは、警備専用料金を現在平

均一日二十通話分として計算いたして

おりますのは、今回新聞等と同様に五

十三通話、これは長期専用の場合でございますが、それに改正するというこ

とを目的としてこれはいたしましたのでございまして、條文の整埋上、ここに日本放送協会等の言葉が出て参つたのであります。当時、これを考へましたときにおきましては、電波三法案の関係をただちにここに入れて考へております。そこで、それを改正するというこ

とを目的としてこれはいたしましたのでございませんか。

○辻委員長 ほかに御質疑はございませんか。

それでは本日はこれにて散会いたします。

午後四時八分散会

であります。当時、これを考へましたときにおきましては、電波三法案の関係をただちにここに入れて考へております。そこで、それを改正するというこ

とを目的としてこれはいたしましたのでございませんか。

○中村(純)委員 もう一つだいまの御質問に対しましては、私どもといたしましては、もちろん日本放送協会に認めたと同様の趣旨のいわゆる民間放送ができます。ことに放送法第一條の目的とする公共の福祉という点等は、民間放送ができる場合においては、私どもとしましてはやはり定額料金で行くべきもので